
 

 

ATA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES 1 

MINEIROS DO BAIXO RIO GRANDE – GD8 Ata da 3ª Reunião Extraordinária 2 

do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros do Baixo Rio Grande – 3 

GD8, realizada no dia 06 dezembro de 2023 por meio da plataforma digital TEAMS. 4 

Daniel (Secretario Administrativo) avisa que já tem quórum e que a reunião será 5 

gravada. Às 09:15m reuniu-se o Plenário do Comitê da Bacia Hidrográfica dos 6 

Afluentes Mineiros do Baixo Rio Grande – GD8 comparecendo os seguintes 7 

Conselheiros Titulares e Suplentes. Representantes: PODER PÚBLICO 8 

ESTADUAL; Hideraldo Buch (SRS de Uberaba), Deise Maria Rito Macedo 9 

(SEAPA) Rodrigo Angelis Alvarez (SEMAD), Maria de Lourdes (IGAM), 10 

Mauricéia Barbosa Silva Pádua (IEF), Rogério Arnaud Pena (PMMG), Hélio 11 

Evaldo da Silva (EPAMIG), Carlos Eduardo Peres de Oliveira (EMATER). 12 

PODER PÚBLICO MUNICIPAL: André Luiz Batista Andrade Barbosa de 13 

Morais (Prefeitura Municipal de Itapagipe), Vinícius Arcanjo da Silva 14 

(Prefeitura Municipal de Uberaba),Marinho Martins Severino Segundo 15 

(Prefeitura Municipal de Sacramento), Flávio Terra da Menis (Prefeitura 16 

Municipal de Fronteira), Iron Ferreira de Andrade (Prefeitura Municipal de 17 

Comendador Gomes), Fabiano Vieira e Vitor Borges de Carneiro (Prefeitura 18 

Municipal de Frutal), Katiuce Aparecida da Silva Morais (Prefeitura Municipal 19 

Campo Florido) Flávio Terra da Menis (Prefeitura Municipal de Frutal ). 20 

USUÁRIOS: Adalberto Azeredo Rodrigues (Usina Furnas Centrais Elétricas 21 

S.A.), Marcos Paulo Galli (Usina Delta - Unidade Volta Grande), Marco Tulio 22 

Machado Borges Prata (Sindicato dos Produtores Rurais de Uberaba), Renato 23 

Aparecido Roque (CANACAMPO), Claudiano do Amaral Souza (Companhia 24 

Energética Jaguara S.A. - UHE Jaguara), Júlio Cezar Caetano da Silva 25 

(COPASA),Silvia Caram André e Rocha Miranda ( FIEMG), Renato Aparecido 26 

Roque (CANACAMPO) Aristoclides Cançado Costa (Usina Coruripe Açúcar e 27 

Álcool - Filial Iturama). SOCIEDADE CIVIL: Leonardo Campos de Assis 28 

(UNIUBE), Antônio Giacomini Ribeiro (ABES), Dalton Nunes Gonçalves Junior 29 



 

 

(OAB), Magda Stella de Melo Martins (IFTM), Luana Leite Guimarães Santos 30 

(CRBIO04) Mauricio Marques Scalon (FONASC). O Presidente do GD-8 31 

Hideraldo Buch agradece a presença de todos e passa para a diretoria darem suas 32 

boas-vindas. A Vice-presidente do GD8 Marizélia não pode participar da reunião, 33 

por motivo de compromisso agendado anteriormente pela diretoria do Instituto 34 

Agronelli. O Secretario do GD-8 Sr. Iron agradeceu a presença de todos. O 35 

Secretario Adjunto Marco Túlio também agradeceu a presença de todos.  O 36 

Presidente do CBH GD-8 Hideraldo Buch passa a palavra para a Maria de 37 

Lourdes Gerente de Apoio aos CBHs do IGAM para as suas considerações da 38 

Maria de Lourdes deseja um bom dia a todos, e que deseja uma ótima reunião. 39 

Hideraldo Buch agradece a presença do Diretor-Presidente da Associação Pró-40 

Gestão das Águas da Bacia Hidrográfica do Rio Paraíba do Sul – AGEVAP - 41 

André Luís de Paula Marques. André Luís agradece o convite e a presença dos 42 

conselheiros. O Presidente do GD8 Hideraldo Buch explica a todos os 43 

conselheiros a metodologia da reunião, conforme acertado com o Michael e Felipe 44 

do IGAM, trazendo um panorama deste o início do processo de construção da 45 

cobrança e da entidade equiparada, para uma discussão e aprovação da entidade 46 

equiparada para o GD-8. Passando a palavra para o Felipe que trabalho na Gerência 47 

de Apoio às entidades equiparadas a agência de bacia do IGAM, na qual ele 48 

agradece o convite e a presença de todos. Felipe do IGAM disse que tem uma 49 

Deliberação Normativa para apresentar e aprovar na plenária do GD-8. Disse que a 50 

Entidade Equiparada tem como objetivo claro de dar a sustentabilidade de recurso 51 

financeiro, de projetos sociais dentro da nossa bacia hidrográfica. Felipe do IGAM 52 

compartilhou o calendário das atividades durante esse processo. Disse que no início 53 

do ano de janeiro/23, todos os Comitês Afluentes Mineiros do Rio Grande 54 

assinaram o Pacto de Integração, que tinha objetivo de selecionar uma entidade 55 

única para atuar na bacia hidrográfica do Rio Grande. Dentre as cláusulas desse 56 

Pacto de Integração, estava ali também a formação de uma comissão de seleção e 57 

julgamento que ia selecionar essa entidade equiparada, por meio de um edital de 58 



 

 

chamamento público. Depois de janeiro, a gente teve o período de formação da 59 

comissão, foram feitas várias reuniões para a validação do Edital de chamamento 60 

público. Em 10 de maio de 2023 foi Publicado o Edital, que teve um prazo de três 61 

(três) meses para recebimento de propostas. Nesse sentido, somente a AGEVAP foi 62 

à única candidata nesse processo, lembrando assim o Felipe que o IGAM 63 

participou de todas as reuniões dando todo o suporte administrativo, técnico, todo 64 

processo de condução do edital, avaliação e de todas as fases do Edital e que a 65 

Comissão foi feita por cada um dos representantes dos CBH Afluentes Mineiros do 66 

Rio Grande. Em agosto encerrou a fase de propostas. Teve os períodos de recursos 67 

que a teve que aguardar e as fases do edital. Tivemos a fase de sabatina com o 68 

Diretor Presidente, Sr. André Luís. AGEVAP enviou para comissão em PDF 69 

com quase 300 páginas com comprovações técnicas e da entidade. Felipe disse 70 

ainda que tem a fase de avaliação própria, identidade. A fase de avaliação técnica 71 

do diretor presidente indicado, a avaliação do plano de trabalho porque dentre as 72 

fases do edital, a gente solicitou que a que entidade proponente, fizesse um plano de 73 

trabalho de como ela pretende atuar na bacia do grande. Esse plano de trabalho foi 74 

avaliado também por meio de nota e a última fase desse processo foi à sabatina com 75 

o diretor presidente, com o André, que também valeu 30 pontos que compôs a 76 

avaliação final desse processo. Felipe do IGAM esclareceu com relação ao 77 

cronograma, que encerrou o processo seletivo no mês de novembro/2023, onde a 78 

gente já fez a homologação final do edital de chamamento público no jornal no 79 

IOF. A gente tem agora um momento de indicação de cada um dos comitês da 80 

agência selecionada pela comissão. A indicação da entidade equiparada ainda tem 81 

que passar pelo Conselho Estadual de Recursos Hídricos, isso deverá acontecer no 82 

ano que vem e após essa indicação da entidade equiparada aí sim, o IGAM vai 83 

celebrar o contrato de gestão com a entidade. Esta entidade equiparada vai pactuar 84 

as metas que a entidade terá que desenvolver ao longo do contrato de gestão. Felipe 85 

agradeceu a atenção de todos e disse que esta inteira disposição para qualquer 86 

esclarecimento. Hideraldo Buch Presidente do CBH GD-8 agradeceu ao Felipe 87 



 

 

do IGAM e disse que todo processo ocorreu dessa forma, até porque Hideraldo 88 

Buch foi o Coordenador da Comissão. Hideraldo Buch Presidente do CBH GD-8 89 

pergunta ao plenário tem alguma dúvida ou algum questionamento. Não havendo 90 

nenhuma manifestação, o Presidente do GD-8 Hideraldo Buch passa para o 91 

segundo ponto de pauta, que é a discussão e aprovação da minuta de Deliberação 92 

Normativa que dispõe sobre a indicação de entidade a ser equiparada à Agência de 93 

Bacia Hidrográfica ao Conselho Estadual de Recursos Hídricos do Estado de Minas 94 

Gerais. Felipe do IGAM compartilha a Deliberação Normativa e que o Presidente 95 

do GD-8 Hideraldo Buch faz a leitura. Logo após a leitura, Hideraldo Buch 96 

Presidente do CBH GD-8 pergunta ao plenário se há alguma manifestação sobre a 97 

Deliberação Normativa. Não havendo nenhuma manifestação, o Presidente do 98 

GD-8 Hideraldo Buch coloca em votação: APROVADA a Deliberação 99 

Normativa. O Presidente do GD-8, Hideraldo Buch passa então a palavra para 100 

Diretor-Presidente da Associação Pró-Gestão das Águas da Bacia Hidrográfica 101 

do Rio Paraíba do Sul – AGEVAP - André Luís de Paula Marques. Sr. André 102 

Luís disse que ficou muito feliz enquanto presidente e que a AGEVAP vai cumprir 103 

todas as determinações e metas para os CBH’s Afluentes Mineiros do Rio Grande. 104 

André Luís agradece a confiança de todos. Dizer que AGEVAP participou desse 105 

processo seletivo, disse que é mais uma parceria que a AGEVAP faz com os CBH’s 106 

mineiros. Disse que a AGEVAP tem uma estrutura não tão grande, mas tem um 107 

suporte técnico muito bom. Disse que é Diretor Presidente da AGEVAP há 10 anos, 108 

que seu ponto forte de estudo sempre foi saneamento, que há 10 anos trabalha com 109 

recursos hídricos, que tem 35 anos no foco em saneamento tanto na parte de água, 110 

esgoto e drenagem, fez mestrado, doutorado. André Luís disse que a AGEVAP 111 

iniciou seus trabalhos em 2002, com 21 anos de atuação e que conta hoje com 120 112 

funcionários. Hoje a AGEVAP, atua como Entidade Equiparada na Bacia 113 

Hidrográfica do Paraíba do Sul e na Bacia Hidrográfica do Rio Doce. Disse que a 114 

AGEVAP vai trazer toda a sua experiência de Entidade Equiparada para os CBH’s 115 

dos Afluentes Mineiros do Rio Grande. André Luís disse que está a inteira 116 



 

 

disposição para qualquer manifestação e todas as informações da AGEVAP estão 117 

no site: www.agevap.org.br. Hideraldo Buch, Presidente do CBH GD-8 agradece 118 

a participação do André Luís e disse que conhece muito bem o trabalho da 119 

AGEVAP em outros CBH’s e que fica muito feliz em ser a entidade equiparada do 120 

GD-8, que a AGEVAP tem muita competência no trabalho. Sendo assim, o 121 

Presidente do GD-8, Hideraldo Buch abre a palavra para os conselheiros se 122 

manifestarem. Não havendo nenhuma manifestação, passa então a palavra. 123 

Claudiano é Biólogo de formação: disse que ficou muito feliz, principalmente na 124 

fala da transparência de todo o Processo da parceria que é muito importante porque 125 

eu vejo que é a melhor maneira de podermos juntar esforços e dar resultados nas 126 

nossas ações, então sim, conte com a gente aqui quanto participante, membros do 127 

comitê e vamos sim trabalhar juntos e fazer tudo que tenhamos sucesso em nossas 128 

ações porque, como a gente fala, os recursos são poucos se a gente não direcionar 129 

certinho é a gente que não tem o resultado esperado. Hideraldo Buch, Presidente 130 

do GD-8 pergunta pra Fabiana do IGAM se há mais alguma manifestação. Não 131 

havendo mais nenhuma manifestação, Hideraldo Buch, Presidente do CBH GD-8 132 

e toda a diretoria agradecem e muito a AGEVAP por ser a Entidade Equiparada do 133 

GD-8, deseja a AGEVAP todo o sucesso possível no CBH GD-8. Hideraldo Buch 134 

disse que conhece muito bem o Diretor Presidente da AGEVAP André Luís que 135 

conhece seu o trabalho, que conhece a AGEVAP e disse que não tem a menor 136 

dúvida que vai ser uma parceria muito grande, de muito trabalho e de muita 137 

harmonia. André Luís agradece a todos novamente, pediu licença a plenária, pois 138 

ainda tinha que ir para Brasília/DF. O Presidente do GD-8, Hideraldo Buch 139 

pergunta ao Felipe do IGAM se há mais algum assunto sobre o Processo da 140 

Entidade Equiparada. Felipe disse que não. ITEM 03 – O Presidente do GD-8, 141 

Hideraldo Buch abre a palavra para os conselheiros. Pergunta para a Fabiana do 142 

IGAM se há alguém inscrito. Fabiana do IGAM disse que não. ITEM 04 - 143 

Passando para o nosso último item de pauta, passo a nossa Gerente de Apoio aos 144 

CBH’s Maria de Lourdes - IGAM darem suas considerações finais. Fabiana do 145 

http://www.agevap.org.br/


 

 

IGAM disse que ela não está mais na reunião, pois a mesma esta em reunião do 146 

CBH em Lavras/MG. Peço a Fabiana do IGAM que faças suas considerações 147 

finais. Fabiana do IGAM agradece a presença de todos, a aprovação da 148 

Deliberação Normativa será importante para a bacia e para os CBH’s Mineiros do 149 

Rio Grande e deseja um bom final de ano para todo mundo, boas festas e até ano 150 

que vem todo mundo volte bem animado para essa nova gestão. Mauricio Scalon – 151 

FONASC disse que está muito satisfeito de estar participando desse processo, que 152 

está muito lisonjeado com isso e a gente apesar de ter quase 30 anos da lei 9.433, 153 

muito pouco são os Comitês que tem todos os instrumentos de gestão e a gente não 154 

consegue fazer gestão de água sem esses instrumentos nos CBH’s. Então, nós 155 

estamos dando um passo gigantesco na direção da condução do processo, que é a 156 

preservação da quantidade e da qualidade da água de todos nós. Esse é um 157 

momento histórico que deve ser registrado em ata, que estamos dando um passo 158 

imenso para uma participação efetiva da sociedade na discussão da política de 159 

recurso hídrico e na condução do processo, de maneira que todos tenham a garantia 160 

da água que todos precisamos, é isso. Hideraldo Buch, Presidente do GD-8 161 

agradece as palavras do Mauricio – FONASC. Na oportunidade Hideraldo Buch 162 

Presidente do GD-8 informa que o futuro Coordenador do Fórum Nacional de 163 

CBH’s será o Sr. Mauricio Scalon – FONASC e que tomará posse no dia primeiro 164 

de janeiro de 2024. Hideraldo Buch, Presidente do GD-8 passa então a palavra ao 165 

Secretario do CBH GD-8, Iron PM de Comendador Gomes fazer suas 166 

considerações finais. Iron agradece ao pessoal do IGAM, Fabiana, Felipe pela 167 

colaboração de sempre e deseja um bom fim de ano pra todo mundo e que teremos 168 

com certeza, muitos desafios. Hideraldo Buch, Presidente do GD-8 passa a 169 

palavra para o Secretario Marco Túlio – Sindicato Rural de Uberaba fazer suas 170 

considerações finais. O mesmo não se encontra mais na reunião. Hideraldo Buch, 171 

Presidente do GD-8 então agradece a presença de todos, da equipe do IGAM pela 172 

colaboração. Agradecer também ao nosso secretario Daniel do CBH GD-8 pelo 173 

apoio técnico.  Quero desejar um Feliz Natal a todos vocês, as famílias de todos 174 



 

 

vocês, que Deus ilumine cada um de vocês, boas festas, quero também desejar um 175 

2024 com muita paz, muita alegria. Peço a Deus a cada um de vocês e toda a 176 

família, muito saúde e que todos tenham uma semana muito boa para todos nós.  177 


